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提起“理律杯”，不必再言语，思绪就顺着记忆一路狂奔——	  
	  
2007年 10月，接到“理律杯”比赛的通知，报名、笔试、面试、参赛，一切顺理成章；	  
	  
2007年 10月 21日，熬过一个个通宵之后，终于完成申请书初稿；	  
	  
2007年 11月 12日，开始庭上言词辩论阶段的准备，每天队友们一起争辩到很晚；	  
	  
2007 年 11 月 26 日——11 月 29 日，一个周的封闭训练，不记得了外面的世界，也忘了香
山还有红叶；	  
	  
2007年 11月 30日，清华园的唇枪舌剑，绽放着别样的美丽……	  
	  
这其中的每一个日子都是鲜活的，它们在记忆中不断跳跃着、闪烁着，串成一段刻骨铭心的

岁月……	  
	  
几个月前，“理律杯”还是赛题的纷繁复杂、很晚回寝室时路上的寒冷、“战友”们一起努力

一起拼搏的汗水和欢笑；几个月后的今天，当再次翻起那一叠厚厚的材料，再次回想起一起

走过的整个路程时，发现“理律杯”自始至终更是一次经历、一次磨练、一次成长。	  
	  
在准备“理律杯”的整个过程中，最关键也最辛苦的工作，是申请书和答辩书的准备。拿到

题目后，大家一般都会有一个初步的判断，但随着对材料研究的深入，会不断地发现自己观

点的漏洞，不断地被周围信息扰乱，于是陷入了纷乱的案情，思路变得混乱，自己开始的想

法完全或不完全地被推翻。这时大家在一起的讨论就会逐渐引发更加激烈的争论，每个人都

有自己的思路和观点，每个人都有自己的理由，从法理到实践，论证颇为充分，然而另一方

也同样不甘示弱，用充分的理由质问和反驳，有时还会发展到好几派针锋相对的观点，最终

演变成一次一次的辩论——思路就是在这样的交锋中不断被修正，不断被调整。一段时间后，

大家的观点逐步清晰起来，并且基本统一了基调和立场，所谓“真理是愈辩愈明”。随着讨

论或者说争论的逐步深入，我们对案件事实的理解也更加深刻和丰满，从而更容易进入申请

人、被申请人的角色。	  
	  
申请书和答辩书也是在这个讨论和争论的过程中，从开始动笔到多次修改最终定稿而逐渐完

善起来的。第一次写申请书的时候，我们花费几天的时间，在图书馆研究了几乎所有的相关

资料，并从网上下载了各种相关信息，还请教了许多专家、教授，最终写出申请书的初稿。

但是这只是开始，随着对案件理解的逐步深入，申请书在这个过程中被一次又一次地推翻重

来：从思路到观点，从结构到语言，每一个细节都经过了我们仔细的琢磨。	  



	  
由于时间原因，我们最终交出的申请书定稿在细节地方还存在一定的不完善，但是从观点和

思路上，我们已做好了充分的准备，为后面的言辞辩论训练阶段打下了坚实的理论基础。	  
	  
在言辞辩论阶段的准备过程中，最基本的是熟悉案情，要将整个案件发展情况了然于胸，在

此基础上，就是口头辩论的训练了，这时，书状中的思路和观点就起到了极其重要的作用。

准备口头辩论时，我们首先是抽取书状的主干与精华，予以整合，得到讲稿。待讲稿熟悉之

后，就要用自己的语言、按照自己的思路把各个观点“说”出来而不是“念”出来。“理律

杯”言辞辩论时最重要的不是唇枪舌剑，也不是气势磅礴，而是谁的理论更加服人、谁的证

据更加充分，因此，作为辩手最需要把握的就是态度的诚恳和逻辑的严谨，有时情绪激动反

而是法庭辩论的“大忌”。	  
	  
经过多次的模拟辩论，我们最终确定了上场的辩手，而所谓的魔鬼训练也是这时候才真正开

始。我们所有的队员在比赛前的一个周内都封闭在模拟法庭教室里，进一步整理和完善资料，

同时也伴随着几乎每天一次的模拟辩论。那段日子，从写书状一直到最后的魔鬼集训，模拟

法庭教室被我们的各种资料和稿子铺得一片狼藉，从早到晚都在白花花的资料堆中度过，偶

尔看着窗外暖暖的阳光，又想到物权变动的争论……在这种持续的状态下，我们最终走到了

清华园，开始了难忘的比赛之程。	  
	  
在清华只是短短两天，但让我最真切的体会到了成功背后的拼搏的滋味。印象中，只有那一

盏亮到很晚的台灯，师兄师姐们不知疲倦的身影，一遍一遍修改的稿子，一个一个棘手的问

题，偶尔会有的争论，接着又是长长的寂静，只有笔的沙沙声……第二天清晨，迎着北京的

晨雾，我们从容不迫的走出清华园宾馆，迈向明理楼。	  
	  
在比赛的过程中，我深切地感受到了法律的魅力——申辩双方根据同样的案件事实，能够展

开针锋相对的对峙。其实，在模拟法庭上，任何一个案件事实，对双方都是公平的，唯一不

同的就是我们应当从哪一个角度去加以分析和思考。“理律杯”比的是思考的能力、法律的

功底、语言的表达艺术以及你来我往中的风度和气势。在模拟法庭竞赛中，没有所谓的“叱

咤风云”和“刀光剑影”，但那种侃侃而谈的优雅风度，那种庄严而不失犀利的措辞用语，

那种深思熟虑过后的严谨逻辑，尤其是队员面对裁判“故意刁难”时所表现出的镇定自若，

才是真正值得我们敬佩的品质。	  
	  
在“理律杯”的整个过程中，最难忘的是一起走过的队友们——笑眯眯的李曌姐，总说冷笑

话的黄荷姐，严谨的雁雄师兄，温和的惠瑶师兄，开朗的晓阳姐，活泼的婉逸姐，认真的吴

臻姐，还有可爱的贾冰，幽默的周达峰……我们一起走过了近三个月的理律路程，共同经历、

共同成长。回忆像一片大海，散落着点点滴滴记忆的浪花，这些记忆的主角——我的队友们

就是那一颗颗的珍珠珍藏在心底。我们一起携手走过了这段旅途，有笑有泪，沉淀下来的是

永远深沉的情谊。	  
	  
“理律杯”既不是开始也不是结束，“理律杯”一直是一个过程，它让我有机会看到了自己

不断的进步和成长。	  
	  
唯愿今年秋季，再会理律。	  
	  


